
今年是京津冀交通一体化实施

9周年。9年来，交通一体化作为率先

突破重点领域，三地合力推进互联互

通，一条条线路、一项项工程建设完

工，三地发展空间上的“一体化”已变

成时间上的“同城化”。三地形成了一

张什么样的综合交通网？下一步将如

何落实京津冀交通一体化“1+4”规

划？未来国际领先的现代化综合交通

运输体系是什么样子？

今年全国两会期间，津云新媒体

联合长城新媒体、千龙网推出《云瞰

京津冀》系列访谈，邀请三地代表委

员、专家学者云端连线，为京津冀协

同发展再向广深行建言献策。本期

邀请的是：天津市交通运输委员会党

委委员、副主任刘道刚，全国人大代

表、天津港第一港埠有限公司拖头队

副队长成卫东，全国政协委员、河北

师大副校长郭毅，中交建冀交高速公

路投资发展有限公司党委书记、总经

理张新宇，全国政协委员、北京大学

教授钟章队。

交通一体化快速推进
为京津冀协同发展提供硬件
支持

记者：今年2月份，作为京津冀交

通“四纵四横一环”主骨架的重要通

道——京秦高速公路全线贯通，请介

绍下这条高速的具体情况？

张新宇：京秦高速是京津冀三地

通力协作的重要成果，它于2016年开

建，形成京津冀地区经过唐山、秦皇岛

北部地区至东北的快速直达通道，还

能将沿线的北京、燕郊、三河、天津、玉

田、遵化和秦皇岛串联起来，完善了国

家高速公路网的结构。

记者：在过去的9年当中，天津在

做好“轨道上的京津冀”工作当中，都

做了哪些重点工作？

刘道刚：经过9年的合力同心，如

今“轨道上的京津冀”呈现了一幅无比

生动的画面，京津冀三地在重大工程

建设的进度上、标准上、协同上是完

全同频共振的。去年年底开通的两

条铁路，从北京通州副中心出发到达

唐山这一段叫京唐铁路，到达北辰这

一段叫京滨铁路北段，这两条铁路通

车的重要意义在于像北京通州城市

副中心、宝坻、唐山、北辰这样充满活

力的区域，通过轨道的互通互联，弥

补了空白。去年11月5号，京滨铁路

南段，还有到潍坊的津潍高铁，在同

一天正式开工建设，意味着整个贯穿

京津冀东北部地区的轨道交通网将

会沿着更密、更好、更便捷的发展方

向去延续。

轨道上的京津冀已基本
形成立体化的网络体系

记者：“轨道上的京津冀”正在加

速形成，能否介绍一下目前的情况呢？

钟章队：“轨道上的京津冀”现在已

基本形成骨架的网络体系。主要是指

四层架构：第一层架构是国家网络，包

括高速铁路、普速铁路；（下转第三版）

新华社北京3月8日电（记者张汨汨 梅常伟）
中共中央总书记、国家主席、中央军委主席习近平8

日下午在出席十四届全国人大一次会议解放军和

武警部队代表团全体会议时强调，巩固提高一体化

国家战略体系和能力，是党中央把握强国强军面临的

新形势新任务新要求，着眼于更好统筹发展和安全、

更好统筹经济建设和国防建设作出的战略部署。贯

彻落实好这一部署，对全面建设社会主义现代化国

家、全面推进中华民族伟大复兴，对实现建军一百

年奋斗目标、加快把我军建成世界一流军队，都具

有十分重要的意义。要统一思想认识，强化使命担

当，狠抓工作落实，努力开创一体化国家战略体系

和能力建设新局面。

会上，来自军委科学技术委员会的刘泽金代

表、来自军委装备发展部的饶文敏代表、来自国防

动员系统的王宏宇代表、来自联勤保障部队的唐林

辉代表、来自陆军的宛金杨代表、来自海军的王亚

茹代表依次发言，就国家实验室建设、国防科技工

业能力建设、重大基础设施统筹建设、国家储备建

设、边海防工作、全民国防教育等方面问题提出意

见和建议。

习近平认真听取每位代表的发言，不时同他们

互动交流。在6位代表发言后，习近平发表重要讲

话，重点围绕巩固提高一体化国家战略体系和能力

提出要求。他强调，巩固提高一体化国家战略体系

和能力，关键是要在一体化上下功夫，实现国家战

略能力最大化。要坚持党中央集中统一领导，加强

各领域战略布局一体融合、战略资源一体整合、战

略力量一体运用，系统提升我国应对战略风险、维

护战略利益、实现战略目的的整体实力。

习近平指出，巩固提高一体化国家战略体系和

能力是复杂系统工程，要统筹全局，突出重点，以重

点突破带动整体推进。要深化科技协同创新，建设

好、管理好、运用好国家实验室，聚力加强自主创

新、原始创新，加快推进高水平科技自立自强。要

加快提升新兴领域战略能力，谋取国家发展和国际

竞争新优势。要强化国防科技工业服务强军胜战

导向，优化体系布局，创新发展模式，增强产业链供

应链韧性。要加强重大基础设施统筹建设，善于算

大账、综合账、长远账，提高共建共用共享水平。要

加快构建大国储备体系，提升国家储备维护国家安

全的能力。

习近平强调，巩固提高一体化国家战略体系和

能力，必须向改革创新要动力。这些年，各有关方

面贯彻党中央决策部署，协力推进有关重大改革，

取得不少重要成果。要坚持问题导向，持续优化体

制机制，完善政策制度，形成各司其职、紧密协作、

规范有序的工作格局，更好推进一体化国家战略体

系和能力建设。

习近平指出，今年是延安双拥运动80周年。

要弘扬拥政爱民、拥军优属光荣传统，巩固发展新

时代军政军民团结，在全社会营造关心国防、热爱

国防、建设国防、保卫国防的浓厚氛围，为巩固提高

一体化国家战略体系和能力、为推进强国强军汇聚

强大力量。

会前，习近平亲切接见出席十四届全国人大一次

会议解放军和武警部队代表团全体代表，并同大家合

影留念。

中共中央政治局委员、中央军委副主席张又侠

主持会议，中共中央政治局委员、中央军委副主席

何卫东，中央军委委员李尚福、刘振立、苗华、张升

民参加会议。

（部分地区12版）
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详见第三版

不断把人民对美好生活的向往变成现实

习近平在出席解放军和武警部队代表团全体会议时强调

统一思想认识 强化使命担当 狠抓工作落实
努力开创一体化国家战略体系和能力建设新局面

本报讯（河北日报记者四建磊
尹翠莉）3月8日，出席十四届全国人

大一次会议的河北省代表团召开小

组会议，审议全国人大常委会工作报

告和国务院机构改革方案。河北省

代表团团长、省委书记、省人大常委

会主任倪岳峰，河北省代表团副团

长、省委副书记、省长王正谱发言。

倪岳峰代表说，完全赞同全国人

大常委会工作报告。十三届全国人

大常委会的五年任期，正逢党和国家

事业蓬勃发展的伟大历史变革时期，

人大制度和人大工作不断完善发展，

维护党中央权威和集中统一领导坚

定有力，服务保障党和国家工作大局

成效卓著，全过程人民民主全面发

展，人民代表大会制度整体功效充分

彰显，为党领导人民续写经济快速发

展奇迹和社会长期稳定奇迹新篇章

提供了重要保障。要全面贯彻习近

平新时代中国特色社会主义思想和

党的二十大精神，认真落实全国人大

常委会工作报告要求，坚持党的领

导、人民当家作主、依法治国有机统

一，支持和保障人大代表更好依法履

职尽责，全面加强各级人大及其常委

会自身建设，围绕推进中国式现代化

的河北场景贡献力量，努力展现人大

新担当新作为。

王正谱代表说，全国人大常委会

工作报告，全面落实习近平总书记重

要讲话和党的二十大精神，体现了坚

持党的领导、人民当家作主、依法治

国有机统一，是一个主题鲜明、厉行

法治、求真务实的好报告，完全赞

成。全国人大常委会旗帜鲜明讲政

治，紧紧围绕中心、服务大局，牢牢把

握人大工作正确方向，确保习近平总

书记重要指示批示不折不扣落到实

处；履职尽责有担当，全面贯彻习近

平法治思想，忠诚履行宪法法律赋予

的职责，为全面建设社会主义现代化

国家作出了重要贡献；为民服务守初

心，把保障改善民生作为出发点和落

脚点，以法治方式维护人民利益、增

进民生福祉。

时清霜代表说，国务院机构改革方案提出优化农业农村部职责，

统筹抓好以乡村振兴为重心的“三农”工作，完全赞同。将着眼新的

使命任务，不折不扣把各项改革任务落到实处，取得实效。

徐佐代表说，全国人大常委会工作报告通篇贯穿习近平新时代

中国特色社会主义思想和党的二十大精神，是凝聚共识、开拓奋进的

好报告，完全赞同。作为全国人大代表，要履好职、尽好责，把自己的

履职成效融入推动河北高质量发展的具体实践中。

安忠起代表说，全国人大常委会工作报告坚持政治站位，彰显民

主法治，完全赞成。要把全国两会精神贯彻落实到履职尽责的实际

行动上，推动立法、监督、代表、自身建设等工作进一步巩固、深化、拓

展、提升，不断增强人大工作活力。

李巍、冯丽朝、李素环、郭建增、吴相君、崔雪琴、李克良、崔海霞、

沈政昌、田纯刚、杨伟坤、范振喜、周培、夏立、徐字霞、郭志炜、闫继

红、郭靖涛、侯景滨等代表踊跃发言，一致赞同全国人大常委会工作

报告和国务院机构改革方案，并提出意见建议。

会议还审议了关于修改立法法的决定草案、第十四届全国人民

代表大会第一次会议选举和决定任命的办法草案，推选了监票人。
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交通一体向未来

3月8日下午，中共中央总书记、国家主席、中央军委主席习近平出席十四届全国人大一次会议解放

军和武警部队代表团全体会议并发表重要讲话。 新华社记者 李刚 摄

3月8日下午，中共中央总书记、国家主席、中央军委主席习近平出席十四届全国人大一次会议解

放军和武警部队代表团全体会议。这是会议开始前，习近平亲切接见代表团全体代表，并同大家合影

留念。 新华社记者 李刚 摄

云瞰京津冀②
本报讯（记者贾宏博）高标准农田建设是巩固和提高粮食生产能

力，保障国家粮食安全的关键举措。记者从省农业农村厅获悉，2023

至2030年，全省计划改造提升1311万亩高标准农田，改造提升后的

高标准农田亩均粮食综合生产能力明显提高。

按照规划目标，河北优先支持产粮大县，“吨半粮”示范县，能够

落实地方支出责任、积极吸引金融和社会资本投入的县，大力发展喷

灌、微灌等高效节水灌溉措施的县，以及土地流转程度高、集中连片

建设规模大的县等率先完成高标准农田改造提升任务。通过改造提

升，解决已建高标准农田设施不配套、工程老化、工程建设标准低等

问题，农田基础设施和耕地地力水平进一步提高，工程设施使用年限

进一步延长，真正实现旱涝保收、高产稳产。

省农业农村厅要求，各地要切实落实高标准农田改造提升任务，

统筹安排高标准农田改造提升布局，分区域、分类型明确高标准农田

改造提升标准。摸清已建高标准农田现状分布及主要障碍因素，综

合考虑粮食产能、土层厚度、土壤质量、灌排设施和田间道路配套等

情况，合理确定高标准农田改造提升时序。在农田基础设施薄弱、机

械化水平相对较低，或已建高标准农田建设标准偏低、农田设施老化

损毁严重的区域，重点开展田块整治、灌排设施提升、田间道路改造、

农田输配电建设、农田防护和生态环境保护，增强农田防灾、抗灾、减

灾能力。在地力水平相对较差的区域，重点开展土壤改良、障碍土层

消除、土壤培肥等，确保农田持续高效利用。

到 2030 年我省计划改造
提升1311万亩高标准农田

京秦高速公路京秦高速公路。。

——从全国两会看民生新图景


